
过 年 了 ，喝 酒 不 能 太 任 性
本报记者 何 伟 向 萌 李治国

一些“拼酒”现象产生的负面效果，让不少人对过量饮酒的危害有了新认识。

临近春节，如何弘扬文明向上的酒文化，防止过量饮酒对身体健康的伤害，近日，

《经济日报》记者对此进行了采访——

讲述人：施文钟 （海南海口
某民营企业负责人）

友谊不需要酒精刺激

“酒”作为一个产品其实没有“好
与不好”的区分，只看人们怎么用它。

我在海口经营着一家企业。在创
业 初 期 举 步 维 艰 ， 办 事 有 时 要 靠 喝
酒。但在酒桌上，我从来不劝酒，我
提倡敬酒不劝酒，“能者多劳”，这也
是 一 种 美 德 。 而 且 ， 大 家 都 喝 得 适
量、舒服，心情舒畅，谈起合作来，
气氛也融洽。

中国有着悠久的酒文化，但“拼
酒”是酒文化中的糟粕，是要摒弃的。

“拼酒”的人败的不仅仅是酒品，更多
的是人品。至于酗酒，那无异于是在伤
害自己。我的公司招聘工作人员，能喝
点酒当然好，毕竟有时候需要一些应
酬。但我绝不允许他们酗酒、“拼酒”，
发现酗酒者立即开除，因为这类行为不
仅伤害身体，而且消磨意志。

虽然“酒文化”源远流长，但是如
今一些人歪曲了“酒文化”，“拼酒”、
酗酒、无酒无感情的坏风气太严重。中
央八项规定出台得太及时了，刹住了这
股歪风邪气。现在出去吃饭轻松了很
多。大家说，偶尔坐在一起喝喝茶、聊
聊天，或者谈合作等事宜时“以茶代
酒”，不仅联络了感情，还不伤身体，
是何等简单清雅的事情。所以说，友谊
不需要用酒精刺激，真正的友谊是细水
长流。

讲述人：何伟华 （北京国润
华玺公司总经理）

白酒消费更趋理性

我们公司经营白酒已经有很多年
了，目前白酒的主要市场是年龄在 40
岁以上的男性。随着市场的不断变化，
人们对白酒的消费更加理性。可以说，
目前的白酒消费市场已经是较为成熟且
理性的市场。

以前高档酒销路很好，其中很大一
部分是公款消费。而现在喝酒，基本上

都是自掏腰包，所以更多的消费者愿意
根据自身情况，选择性价比较高的中低
档酒来满足需要。

据统计，目前中国“80后”群体大
约有 2.8 亿人，加上“90 后”部分已经
踏入工作岗位，这个年轻人队伍接近 4
亿人。随着全球贸易关系越来越紧密，
年轻人的消费习惯也逐渐与国际“接
轨”，更多“80 后”、“90 后”更愿意选
择喝啤酒、红酒和洋酒，或是酒精度较
低的鸡尾酒。而且，他们更注重大家聚
在一起时的气氛，而不只是关注酒本
身。

最近，很多白酒企业都推出了转型
产品，主要定位中低端市场，转向时尚
年轻化，从口感、包装等多方面迎合年
轻人的饮酒习惯。更有企业推出可加冰
加水，与可乐、雪碧、绿茶等饮料勾兑
的白酒，口味也更丰富。例如，目前很
畅销的“RIO”，剑南春推出的“纯享
21”，五粮液推出的“冰珀 43”，还有
带有果香味的文君酒等。按照传统的酒
文化，过去这种往酒里加水加果汁的行

为是会受到酒友惩罚的，如今，却大有
演变成主流白酒消费模式的意思。

不过，也有人统计过，未来中国 30
至 55 周岁的男性人口规模将保持在 3 亿
左 右 ， 直 到 2020 年 之 后 才 有 明 显 下
降。照此看来，白酒的消费人群还是相
对稳定的，因此白酒的消费市场暂时还
不会受到较大的冲击。

讲述人：老 韩 （上海某国
企业务经理）

跟亲朋喝酒更轻松

我祖籍安徽，家乡饮酒之风很盛，
这也让我生就不怕喝酒的好胃口。

初来上海是 80 年代初，本来以为
上海人在喝酒上是很矜持的，哪知道上
海市民也是几杯“老酒”一喝，就无话
不谈。所谓“老酒”其实就是黄酒或者
白酒。

上海饮酒风气与其他地方主要有两

点不同：第一是在上海酒宴上，可以自
己挑选喝的品种，除非是私人聚会，否
则一般不会硬让你喝某一种酒；第二是
酒席之上，喝多少一般都由自己控制，
除了礼节性地敬酒之外，喝多少一般不
强求，量力而行适可而止。

从这两个特色出发，上海本地酒席
上就衍生出“不逼酒不灌酒”的“规
矩”。我其实觉得这个“规矩”蛮好
的，大家不勉强，不会喝多喝醉了难
受，还能营造出一个好的融洽的氛围。

由于我在业务部门工作，前几年酒
宴多，逢年过节应酬尤其繁忙。有时候
一晚上要转三五个酒场，就算是酒量好
也经不住这样折腾。自从中央八项规定
出台后，我感觉轻松不少。其实不只是
我感觉轻松了，很多朋友也都说轻松多
了，如果不是应酬，谁愿意喝那么多
酒呢。

现在，不仅原来那种不劝酒不逼酒
的好风气又回来了，而且，现在公务应
酬少了，亲人朋友间的聚会多了，酒喝
得更轻松更愉快了。

1、过量饮酒使碳水化合物、蛋白质
及脂肪的摄入量减少，维生素和矿物质的
摄入量也不能满足要求。

2、大量饮酒可造成人体肠黏膜的损
伤及对肝脏功能损害，从而影响营养物质
的消化、吸收和转运，严重时还可导致酒
精性营养不良。

3、酒精对肝脏有直接的毒副作用，
吸收入血的乙醇在肝内代谢，造成其氧化
还原状态的变化，从而干扰脂类、糖类和
蛋白质等营养物质的正常代谢，同时也影
响肝脏的正常解毒功能。在每日饮酒的酒
精量大于50克的人群中，10至15年后发
生肝硬化的人数每年约为2%。肝硬化死
亡中有40%由酒精中毒引起。

4、饮酒会增加患乳腺癌和消化道炎
症的危险。酒精对骨骼的影响也取决于饮
酒量和期限，长期过量饮酒使矿物质代谢
发生显著变化，例如血清钙和磷酸盐水平
降低及镁缺乏。这些都可导致骨骼量异
常，容易增加骨质疏松症的发生和容易导
致骨折。

5、在特定场合，有些人即使饮用少
量的酒也会造成不良后果，如准备驾
车、操纵机器或从事其他需要注意力集
中、技巧或者协调能力的人。有的人对
酒精过敏，微量饮酒就会出现头晕、恶
心、出冷汗等明显不良症状。此外，正
在服用可能会与酒精产生作用的药物的
人，患有某些疾病 （如甘油三酯血症、
胰腺炎、肝脏疾病等） 及对酒精敏感的
人都不应饮酒。

过 量 饮 酒

危 害 大

本报讯 记者庞彩霞报道：近日，广东省印发《关于
深化收入分配制度改革的实施意见》，提出加快完善初次
分配机制，健全再分配调节机制，逐步形成橄榄型分配结
构。根据该《意见》，到 2020 年，广东全省城乡、区域、行
业和居民之间收入差距将明显缩小，分配格局更加趋于
合理。居民收入在国民收入分配中的比重力争达到
46%，劳动报酬在初次分配中的比重达到 50%，社会保障
和就业等民生支出占财政支出的比重明显提升。

据介绍，《意见》以增加城乡居民收入、缩小收入分配
差距、规范收入分配秩序为主要内容，提出了推进就业创
业、民生保障、惠农富农、薪酬增长、阳光分配 5 大重点工
作共 27条改革任务。

其中，将通过市场调节、政府调控的方式，调节过高
收入，扩大中等收入者比重，增加低收入者收入，逐步形
成橄榄型分配结构。为此，广东省将加大扶贫开发投入，
建立健全财政专项扶贫资金投入增长机制，重点帮助贫
困户通过发展生产、转移就业等方式脱贫致富。同时，进
一步深化薪酬制度改革，建立健全工资正常增长机制，提
高中低收入人群的收入水平。

广 东：

收 入 分 配 格 局 将 更 趋 合 理

广 东：

收 入 分 配 格 局 将 更 趋 合 理

春节假期即将来临，

亲朋好友相聚，时常会把

酒言欢、小酌几杯。许多

人认识到，“拼酒”并非

文明的饮酒行为，更不是

健康的生活方式。

日前，记者来到辽宁省盘锦市高级
中学，开完家长会的家长姚丽娟一脸笑
容地对记者说：“以前我最担心的就是孩
子的饮食问题，每天无论多忙都要抽出
时间，在家里给孩子做饭菜。最让我头
疼的是晚饭，就餐时间紧，我只得做好
饭菜后，送到学校。现在好了，学校食

堂食材统一配送后的蔬
菜都是经过检测的，每
个 品 种 都 附 有 检 验 报
告，孩子再也不用担心
吃饭问题了。”

姚丽娟所谈及的这
些变化，源于盘锦市推
行的学校食堂食材统一
配 送 和 营 养 配 餐 。 去
年，盘锦市建有食堂的
32 所学校全部启动食
材统一配送和健康营养
配餐工作，共有 5 万余
名师生实现安全就餐。

盘锦市委宣传部常
务副部长张晓良告诉记
者：“盘锦市实施学校

食堂食材统一配送的目标十分明确，就
是一切为了学生的健康，就是要让学校
提供给学生的每一样饮食必须安全、保
质和营养。”

学校食堂食材配送看似不大，但牵
涉部门多、人员多、环节多，社会关注
度高。盘锦市各责任部门科学制定食材

配送实施方案，选定在质量和安全方面
具有较强实力和良好社会声誉的供应
商，与每所学校签订 《年度学校食材配
送协议书》。锁定食材采购、农残检测、
配送时效、验货接收、调整补充、保管
储存、加工制作、销售服务、试尝留
样、消毒保鲜等 10 个关键环节、22 个
要素点，制定了细致、精确的食材配送
流程表和一站式服务网络。

盘锦市政府要求，所有食材及商品
确保新鲜、安全、物美，农产品必须进
行农残检测，每批次商品必须有批号；
大宗物资采购的平均价格必须低于当地
市场批发价格；不得将不合理成本和经
营风险转嫁给学校和学生；做到订单采
购、当天采购、及时配送。

围绕食堂食材安全管理，建立完善
一系列制度：严把食品原料进货关、食
堂环境卫生关、餐饮用具消毒关、食品
原料保管储存关、饭菜试尝留样关、食
堂从业人员体检培训关，防止发生投毒
事件，防止霉变、假冒伪劣食品流入学
校食堂，防止流行性病毒感染食品。每
一关明确安全责任人，每一环节都有过

程记载，从而有效消除食品卫生安全隐
患 ， 杜 绝 学 生 集 体 性 食 物 中 毒 事 件
发生。

盘锦市教育局副调研员王立才说：
“强调预防性、前置性，让责任与整个工
作过程的各个环节、细节紧密联接，让
整个食材配送流程成为一条环环相扣的
责任追究链条。”

根据全市小学、初中、高中阶段不
同年龄学生的身体和成长状况，盘锦市
还制订了小学、初中、高中从周一至周
五的早、中、晚营养配餐食谱，由各学
校食堂参照实施，在送安全、保质量的
同时兼顾营养。

高二学生田洪源是一名走读生，他
告诉记者：“我以前只在学校吃晚饭，因
为晚上的时间紧，回家吃饭不赶趟儿，
现在一天三顿饭我都在学校里吃，减轻
了爸妈的做饭负担。”

目前，盘锦市学校食堂食材配送工
作形成了科学、高效、合理、规范的配
送流程，建立完善了一系列有法可依、
现实可用的管理制度，全市学校食堂食
材配送工作已步入良性运行轨道。

辽宁省盘锦市大力推进学校食堂食材统一配送和营养配餐

“ 一 切 为 了 学 生 的 健 康 ”
本报记者 张允强 通讯员 范 玲

本报讯 记者武自然报道：天津市今年将在养老机
构中逐步推行“医养结合”服务模式，通过 3 种合作方式
让养老资源与医疗资源对接，让入住养老机构的老人不
仅老有所养，更能老有所医。

天津民政部门对老年人养老服务需求进行的调查显
示，老年人在入住养老机构时，除了对居住环境、服务质
量有较高要求外，更看重的是医疗配套服务。然而目前，
天津市的养老机构大多还是以“养”为主要服务模式，解
决老人“吃喝拉撒睡”基本没有问题，但若遇到老人突发
疾病，往往会措手不及，这就需要养老资源和医疗资源相
结合，从而弥补养老机构在医疗服务上的“短板”。

今年，天津市将主要尝试以下 3 种合作方式实现“医
养结合”养老服务模式：一是有条件的养老机构可以申请
引进医疗机构；二是一级医院若有闲置的床位可以申请
增设养老服务；三是不符合内设医疗机构规划、标准的养
老机构可以根据就近原则，与附近的医院、社区卫生服务
机构进行合作，为老人就医开通“绿色通道”。

天津市民政局相关负责人介绍，目前，天津市医养结
合的养老机构处于短缺状态，而社区医院拥有经过专门
训练或从业多年、经验丰富的全科医生及护理人员，这些
人力资源可以为老人提供高质量的医疗护理综合服务。

天 津：

“ 医 养 结 合 ”补 上 养 老 短 板

前不久，有媒体曝出北京

一条道路沿线两侧的数十个智

能公交站亭几乎全部只能“傻

站着”，不仅不能正确显示即将

到站的公交车信息，连原本能

使用的“信息查询服务”、“出行

路线导航”、“夜间照明”等附属

功能也已经失效。

无独有偶，厦门、深圳、中

山等地的智能公交站亭近年来

也先后被曝处于“睡眠”状态。

究其原因，不外乎以下几个。

其一，建设规划缺乏长远目标，

计划赶不上变化。据了解，北

京的智能公交亭原计划建设

6000 多个。可是在初期建设

300 个投入使用后，因为资金、

经营等多方面存在问题，不仅

建设难以为继，连已有设施的

维护都成了问题。其二，配套

措施跟不上，经营企业困难重

重。北京智能公交站亭的承建

企业就曾表示，站亭按商业用

电付费，铺设一个站亭的电力

线路就需要 2 万多元，长期下

去实在承担不起。其三，盈利

功能缺失，经营后继乏力。据

了解，多地的公交站亭广告在

经营审批方面遭遇阻碍，参与

经营的公司自然不愿意做赔本

的买卖。其四，功能有限，扩展

性不足。在移动互联网大力普

及的今天，有一部智能手机就

可以在城市中畅通无阻，智能公交亭因为功能单一，

使用又不方便，慢慢也就无人问津了。

那么这些智能公交亭是不是只能“傻站着”呢？

反观国内外其他城市，智能公交亭成功的例子不在

少数。有的城市把智能公交亭纳入城市交通网络，

不仅可以记录到站公交车的准点率，还能记录上下

车的乘客人数，进而合理分配公交车发车数量和频

次。有的城市在智能公交亭里设置城市 WIFI热点，

实现了互联网在中心城区的无缝对接。还有的城

市，在智能公交亭增设盲人语音导航、公厕等多种公

共服务提示，方便公众出行。

作为城市中的基础设施，智能公交亭的建设和

管理离不开政府有关部门的管理和引导。如果交通

规划部门在城市规划中多一些长远考虑，把智能公

交亭纳入整个城市规划，很多看似难以解决的问题

就有了新的解决途径。如果相关部门在智能公交亭

经营企业遇到暂时困难时多牵线搭桥，企业也会更

加积极响应和解决问题。

作为智能公交亭的开发者和经营者，相关的企

业也需要跟上城市建设的步伐，让智能公交亭的技

术与服务不断更新升级，更好地为公众服务。只有

如此，才能在经营中获得更多的收益，企业才能进入

良性循环。

与就业、医疗、养老等民生问题相比，智能公交

亭的建设和经营困境只是城市管理中出现的小问

题。但能否把小事办好，把小问题解决好，也是对政

府部门执政思维和执政能力的考验。

智能公交亭别

﹃
傻站着

﹄

于

泳

盘锦市高级中学食堂管理人员认真验收配送中心送来

的食材。 刘永安摄

商海春作 (新华社发)


